### 「豊かな心と体を鍛え,仲間とともにたくましく生きる力を育てる」 学校教育目標





令和 3 年10月29日

旭川市立愛宕小学校

学校だより 第7号

# 「躾(しつけ)の三原則」~まずはあいさつから

Ш 市 子

低・中学年は雨天のため12・13日に延期し、すべての学年の運動会が好天の中終了しました。平日であり、度重なる延期のため、ご迷惑をおかけしたことを心苦しく思っています。気温は低めでしたが、青空と太陽の下で運動会ができ、子どもたちはとても張り切っていました。前日、てるてる坊主を作ったと話していた子がいたので、校長室にもちょっと大きめのてるてる坊主を飾って好天を願っていました。屋外で行う行事は、やはり天気のよい日に行うのがいいものですね。

学校行事の変更や旭川市教育研究大会の中止に伴い、「お弁当の日」がこれまでに3回設定されまし た。給食は年間の食数が決まっており、それに基づき献立や食材の発注が行われているため授業日を変 更しても給食を増やすわけにはいきません。一方,今後感染症による休校日や学級閉鎖の可能性がある かもしれないことを考え、授業時数は確保していきたい。そこで、「お弁当の日」となるわけです。 お弁当にすると、よいことが3つあります。一つ目、準備や後片付けに時間が掛かりません。二つ目、 お弁当をきれいに平らげる子がほとんどです。きっと好きなものがたくさん入っているのでしょう。三 つ目、朝からお弁当が楽しみで元気に登校してくる子がたくさんいます。3回設定した「お弁当の日」 へのご協力に、改めて感謝申し上げます。11月は11日が「お弁当の日」となりますので、どうぞよ ろしくお願いします。

さて、今月の全校朝会で、私は「あいさつ」について話をしました。小学生相手なので、短く・わかりやすく・はっきりと話すことに気を付けています。今月はこれです。マスクをしての学校生活が続くけれど、マスクの下は笑顔であいさつしましょうと話しました。

ここからはおとな向けに、少し詳しくお伝えします。「躾(しつけ:「美」 しい所作が「身」につく)」とは礼儀・作法を教え込むごとです。礼儀・ 作法とは、社会に出たときにお互いが気持ちよく生活するための思いや りや所作です。お互いが気持ちよく生活できると、幸せに生きることが

できます。では、家庭では、どんな心構えが必要なのでしょうか? 国民教育の父といわれる、教育哲学者だった森信三氏は「躾(しつけ)の三原則」を提唱されています。それは、「あいさつ」「返事」「はきもの」 の三つです。

- 特に朝、「おはようございます」と明るくあいさつをします。
- 特に期、「めはようこといるす」にある、しいことにはでいる。 呼ばれたら、「ハイ」と返事をします。 はきものをきちんとそろえ、席を立ったら椅子を入れます。 ※これら三つの躾(しつけ)を「つ」のつくうちに ※口でいうだけではなく、親が率先して 23

あいさつは 心をひらく さいしょのことば



これら三つの躾を「つ」のつくうちに身につけておくことが肝要だと提唱されています。「つ」のつくうちとは、「1つ(ひとつ)、2つ(ふたつ)、3つ(みっつ)・・・・8つ(やっつ)、9つ(ここのつ)」つまり9歳までにということです。

のフリ」フまり9歳までにといっことです。 また、この3原則を言葉で伝え「子どもにそうさせる」だけでなく、親自らが率先して行動で示すことが大切だと提唱されています。躾が身につくと、子どもの「我」がとれるそうです。「我」がとれるということは、素直な気持ちになるということであり、心の受け入れ態勢が整うということです。こういう子どもは何でも学び・吸収し、伸びていくことができます。反対に、「我」の強い子は心の窓が締め切った状態ですから、風通しが悪く、中の空気もどんどん悪くなっていきます。躾のきちんとできている子は、将来、必ず伸びます。無理に押しつける必要はありません。たった三つのことを行動で示し、自然にできるようにさえすればいいのです。 私の両親は教育者ではありませんでしたが、躾は厳しい家庭でした。その後、学校や部活動、社会教育活動、職場と様々な場で過ごして現在の私がありますが、この3つが身についていることを褒められたことが何度もありました。

たことが何度もありました。 時代が変わっても、人として大切なことは変わらないと思います。5年生との宿泊研修に続き、来月 は6年生と修学旅行に出かけます。3つの躾が身についている姿をたくさん見ることができたらうれし いです。

『練習の成果を発揮し悔いのない 思い出に残るショーにしよう』

10月24日(日)、保護者の皆様にご参観いただき、今年度の学習発表会を開催いたしま した。コロナ禍で、感染予防対策を講じながらの練習となりましたが、日頃の学習の成果を発 表しようと、準備を進めてきました。当日は、保護者の皆様の拍手に励まされ、練習の成果を 十分に発揮することができました。また、ご観覧いただいた皆様から、子どもたちへの励まし の言葉などが書かれた激励カードも多数寄せられました。紹介時には子どもたちもとても喜び、 次への意欲につながりました。皆様のご理解、ご協力ありがとうございました。







1年生 ダンスメドレー

演劇『スイミー』

3年生 音楽劇『We are the world』







4年生 郷土の伝統・文化

5年生ピクトグラム・よさこい・器楽演奏 6年生 劇『嵐の中の子どもたち』

## フリーペーパー「みんせい!」の配付について

地域で見守る民生委員児童委員の存在やその活動内容を子どもたちに知 ってもらうために、愛宕地区民生委員児童委員協議会会長の大田幸広様か らフリーペーパー「みんせい!」の配付依頼がありました。各学級担任よ り、子どもたちに概要を説明して配付する予定です。ぜひご家庭でもご覧 になってみてください。



## 11月の予定

| 1日(月)交通安全街頭指導⑥            | 10日(水)修学旅行2日目(6年)  |
|---------------------------|--------------------|
| 朝会                        | 読み聞かせ              |
| 全校絵画展(~30日)               | 11日(木)修学旅行回復日(6年)  |
| 2日(火)委員会                  | 14日(日)旭川市PTA研究大会   |
| ALT来校                     | 15日(月)保護者面談(~19日)  |
| 3日(水)文化の日                 | 学校諸費引落日            |
| 4日(木)読書週間(~12日)           | 23日(火)勤労感謝の日       |
| 5日(金)避難訓練予備日              | 25日(木)眼科健診(1,3,5年) |
| 8日(月)修学旅行結団式(6年)          | 29日(月)外国語活動サポーター来校 |
| 9日(火)修学旅行1日目(6年)          | 30日(火)委員会          |
| ※ 今後の状況によって,変更となる場合があります。 |                    |